

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona. 1 mes 8 rs., 3 id. 20.
 Resto de España y Portugal 3 id. 20.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico, semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 8 id.

En Francia. Trimestre, 30 Semestre, 45 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.—La correspondencia, al Administrador de este periódico.

REDACCION Y ADMON.—PROGRESO.—4, P.º 3.º 1.º PTA.

El Día

DIARIO DE GERONA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA.

ANUNCIOS.

A los suscritores a medio real la línea en la cuarta plana y a real los no suscritores. Por meses, precios convencionales.—En las planas tercera, segunda y primera, un real más respectivamente.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1.º a 20 reales línea a juicio de esta Administración.—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

CORRESPONSAL EN PARIS, PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS.—A. Lorette, 51 bis, rue Sainte Anne.

Número suelto, un real.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE dirigida por N. Carlos del Coral.

Noviembre.—Día 25. Tiempo medio á mediodía verdadero 11 hs. 47 ms. 5 s.

TERMÓMETRO			Barómetro.	Hig. Sausure.	Estado del cielo.	VIENTO.		Lluvia en mm.
min.	máx.	med.				Dirección	Intensid.	
8	24	16'0	750'0	82	Variable.	N.	Brisa.	0

OBSERVACIONES.—

Notas suministradas por el óptico Sr. Colodon.

Día 25.—Temperatura—á las ocho de la mañana 7 sobre 0; á las doce 16 sobre 0; á las siete de la tarde 13 sobre 0.

Barómetro señaló 748 m.

GERONA 26 NOVIEMBRE DE 1885.

La salud del Rey.

Nuestros lectores recordarán perfectamente lo que ayer decíamos en el artículo publicado con el título que encabezamos estas líneas. Lejos, muy lejos estábamos de lo que ocurría á la hora en que se repartía la edicion. Cuando recibimos el telegrama de la cotizacion de la bolsa, á las once y cuarto de la noche, cotizacion que ayer publicamos, nos llamó grandemente la atencion la enorme baja en que venian los valores y, francamente, nos sobrecogimos de temor por si tales cotizaciones respondian al estado de la salud de nuestro joven Monarca. Con ansia esperábamos ayer los telegramas de la prensa de Barcelona y, cuando los leimos, pena profunda sentimos y seguimos sintiendo ante ciertas contingencias.

S. M. el Rey se ha agravado; así lo dicen los telegramas y lo atestiguan todas las señales. En su vista, nuestro deber nos impone suma prudencia y, monárquicos sinceros, hacemos votos y votos fervientes porque el Rey encuentre pronto alivio y la nacion no esperimente las consecuencias que en caso contrario se prevenen.

Hé aquí los telegramas ayer publicados por el *Diario de Barcelona* y demás colegas barceloneses:

«Madrid 24.—S. M. el Rey D. Alfonso ha esperimentado esta madrugada un recargo en su enfermedad; pero esta tarde se ha encontrado algo mejor, habiendo tomado algun alimento.

—S. M. el Rey D. Alfonso tuvo esta madrugada un ataque de difteria, por lo que todos los individuos de la familia Real, los ministros y los médicos señores Rubio, Santero y otros, fueron al Pardo. A las dos de esta tarde S. M. el Rey estaba mejor, habiendo tomado algun alimento y descansado despues. Se están haciendo rogativas en la capilla de Palacio y las infantitas están rezando por la salud de su padre. Según el despacho telefónico recibido á última hora, S. M. el Rey ha esperimentado bastante alivio.

—El *Correo* dice que mientras du-

ren las actuales circunstancias, la actitud que se impone á los elementos monárquicos, tanto conservadores como liberales, no es otra que la prudencia y la tolerancia enfrente de sus comunes enemigos los carlistas y los republicanos.

—Los doctores señores Rubio, Santero y Camison han celebrado una consulta en el Real sitio del Pardo.

Los ministros están reunidos en Consejo pormanente.

El general Martínez Campos ha estado esta tarde en el Pardo.

—Esta mañana han ido al Real sitio del Pardo todos los individuos de la familia Real, el señor ministro de Gracia y Justicia, el doctor Alonso Rubio y el general Martínez Campos.

En este momento se está celebrando Consejo de ministros.

—La casa del señor Sagasta está concurridísima por todas las notabilidades del fusionismo, entre ellas los generales Concha, Jovellar y Martínez Campos.»

Los anteriores telegramas debieron causar en Barcelona alarma profunda. La *Vanguardia* escribe una última hora que dice así:

«En vista de la importancia de los últimos telegramas y en atencion á la baja considerable que han sufrido los valores públicos, hemos acudido á los centros oficiales en busca de noticias ó de alguna explicacion que satisficiera en parte nuestra natural curiosidad.

Los datos que se nos han facilitado coinciden en general con las noticias que por conducto particular hemos recibido. La tranquilidad es general en toda España, estando, sin embargo, el país en expectativa de sucesos de trascendencia. Los hombres políticos mas importantes se han reunido para ponerse de acuerdo y asegurar, en prevision de algun grave acontecimiento, el orden y la tranquilidad en España.

Aconsejamos mucha prudencia y discrecion y que nadie se deje sorprender con el cúmulo de noticias falsas como se propalan en estos momentos.»

Estamos completamente de acuerdo con el colega; debemos todos guardar grandísima prudencia y, si España está llamada á pasar por nuevos sentimientos, seamos ante todo y por encima de todo, Españoles.

LO QUE HARÁ SAGASTA.

Hace unos dias, el periódico *El Día*

que se titula independiente y es monárquico, preguntaba con un aplomo propio de quien vive en China, qué es lo que hará nuestro Jefe el día que suba al poder, por que solo desplegando su bandera con franqueza, declarando sus propósitos y anunciando su programa, puede despertar confianza é inspirar simpatías en la opinion del país. Parece mentira que un periódico tan experto haga semejante pregunta y formule tales afirmaciones, conociendo como conoce al ilustre estadista y á cuantos constituyen el Estado Mayor del partido que le sigue compuesto de los hombres mas importantes de la política en España. Hay cosas que no pueden contestarse por lo mismo que tienen toda la autoridad de un axioma; pero, como dice muy bien *El Eco Nacional*, lo que puede contestársele á *El Día* es precisamente lo que no hará nuestro querido amigo, y vamos á decírselo de acuerdo con el colega democrático.

En primer lugar, no herirá el sentimiento nacional, admitiendo en su gabinete un hombre que, como el señor Pidal, sea una fuente inagotable de conflictos dentro del país y con las naciones extranjeras. Los prohombres que figuran en el seno de este partido son méritos suficientes á ocupar los primeros puestos, no son una amenaza para ningun interés legítimo, no sublevan la conciencia del país, y conociendo los tiempos y las condiciones de la nacion en que viven, saben navegar bordeando los peligros y evitando las tempestades, lejos de promoverlas.

Además la situacion liberal posee un ministro de Hacienda que en su gloriosa gestion financiera ha demostrado poseer el secreto, que ignora el señor Cos-Gayon, de sacar á flote el tesoro público, sin gravar los presupuestos, sin irritar los municipios, sin provocar las algaradas y resistencias que han tenido lugar de un extremo á otro de la Península bajo el imperio de los conservadores. El estado floreciente en que dejó su departamento despues de su última etapa es una garantía de la que puede hacer el día en que recobre su direccion para salvar la Hacienda de un próximo é inevitable naufragio.

¿Qué dirémos de las relaciones extranjeras? España no vió un solo momento rota su armonia con todas las potencias durante la última dominacion fusionista, en un plazo de tiempo igual al que ha bastado á los conservadores para indisponerse con todos los gabinetes de Europa y parte de América. Bien puede asegurarse que no tropezaria en adelante con las dificultades y conflictos que abruman al gabinete conservador, viendo deslizarse su existencia en medio de una paz octaviana y rodeado de una serenidad que apenas enturbia la más pequeña nubecilla, como le ha sucedido la otra vez durante dos años.

¿Le parece esto poco al diario independiente?

¿Cree que esto no lo estima en algo el país? Es cierto que no se ha di-

cho en público la solucion de ciertos problemas que entonces quedaron pendientes; que la cuestion del tratado con Inglaterra, ó la de la venta de los montes del Estado, que provocó la crisis del señor Camacho, se encuentran al parecer en su primitivo estado; pero estos son detalles que tienen importancia secundaria ante la magnitud de los problemas que ha puesto sobre el tapete el gobierno conservador, ante la grandeza de sus desaciertos y ante la profundidad de las heridas que importa cicatrizar.

Lo que conviene el país es conocer lo que no hará un gabinete Sagasta, que se reduce á una sola frase, todo lo contrario de lo que ha hecho el conservador.

¿Qué le parece á *El Día*?

NUESTROS CORRESPONSALES.

Madrid 23 Noviembre 1885.

Ayer tarde estuvo en el Pardo Cánovas habiendo hecho una larga visita á S. M. el rey. No llevó á la firma del Monarca el decreto de convocatoria de Cortes de que tanto se sigue hablando ni ninguna otra disposicion de carácter importante. Lo que si parece que se acordó, segun todas las versiones, fué el viaje de S. M. á Sanlúcar de Barrameda, donde permanecerá hasta mediados del próximo Diciembre, pasando despues unos dias en Sevilla, regresando á Madrid para leer el discurso de la Corona en la apertura de las Cortes. Esto es lo que se dice con mas visos de probabilidad, negándose por los ministeriales que se piense dar lectura al mensaje por el presidente del Consejo de ministros como anuncian algunos periódicos, ni menos que el acto de la apertura se verifique por decreto.

Parece que han celebrado una conferencia los generales señores Jovellar y Martínez Campos, atribuyéndose á la misma gran importancia. Insisten algunos en creer que, aunque se desmintiera lo que dijo haber tenido el segundo de dichos señores con el señor Sagasta, no deja de ser por eso menos cierta. Las oposiciones creen ver en estas entrevistas y en algunos otros hechos que aparentemente carecen de importancia, demostraciones elocuentes de algo extraño y grave que no se designa, que no se vé, que acaso no se sabe con certeza, pero que produce la duda en todos y el natural deseo de conocer la causa de tanto misterio.

De las negociaciones con Alemania que parecieron próximas á ultimarse, poco se habla ahora por hallarse ocupada la atencion pública en asuntos de política interior que revisten la mayor importancia. En el discurso que el emperador Guillermo dirige al Parlamento, expresa aquel la confianza en un arreglo cerca de las diferencias suscitadas con motivo del derecho de prioridad en la ocupacion de las Carolinas.

Ha regresado de Valencia el ministro de Fomento y las personas que le acompañaron en este viaje. No es cierto lo que se ha dicho respecto á una

nueva excursión del señor Pidal á cierta provincia de Andalucía.

El ministro de la Gobernación no descuida la adopción de toda clase de precauciones de carácter sanitario para evitar, que en la primavera próxima, se reproduzca la epidemia cólera, asesorándose al efecto del Consejo de Sanidad y de personas competentes en la materia.

Como prueba de la buena armonía que existe entre las diversas fracciones del partido republicano, dan cuenta los órganos de la prensa de la citada comunión política, de la celebración de un banquete particular por republicanos de distintos matices en el que reinó la mayor cordialidad, de ciertas conferencias en proyecto, y de la formación mixta de las diferentes fracciones del partido.—R.

Gacetilla General.

Las noticias recibidas ayer mañana referentes al grave estado de salud de S. M. el Rey, las cuales en otro lugar encontrará el lector, causaron en este vecindario la impresión dolorosa que puede suponerse, no solo por el peligro que corre la vida del joven Soberano, sino por el temor natural de sucesos que la imaginación prevé en el sensible caso de un fatal desenlace.

Con el ansia que despiertan las circunstancias, fuimos ayer al mediodía á ver al señor Gobernador civil interino, creídos de que esta autoridad tendría noticias posteriores que tal vez dieran alguna esperanza al abatido espíritu; pero el señor Cadorniga nos manifestó que no sabía otra cosa que lo que decían los periódicos de Barcelona, ignorancia que nos maravilló por lo increíble que parece el que á la autoridad civil superior de una provincia la tenga el Gobierno metida en el limbo. Mas tarde tuvimos el gusto de saber por la digna autoridad militar de la Plaza y Provincia, que las últimas noticias recibidas acusaban que la salud de D. Alfonso XII había experimentado algún alivio.

Con esta grata impresión nos decidimos á esperar los telegramas de la tarde, haciendo votos porque la mejoría del Rey siga en aumento.

Las lluvias que estos pasados días han caído sobre nuestra comarca, han sido en Andalucía y otras provincias verdaderos temporales que han causado siniestros en el mar y desdichas en tierra, saliendo torrentes y ríos de madre que, inundando extensos terrenos, han arrastrado cuanto existía labrando la miseria en todas partes. Siempre Andalucía ha de jugar en el tablero de los infortunios.

A un amigo de D. Alberto Camps le hemos oído decir que este no irá á Madrid en la próxima legislatura por que tiene noticias de que Villaverde no se ha acordado de él para reelejirlo Secretario del Congreso.

Pero es que este señor se había creído que el favor de Romero era mérito propio? Vamos D. Alberto, no sea V. así, que para decir si ó no, cualquiera aprovecha.

Ha sido nombrado Fiscal de esta Audiencia de lo criminal, en Comisión, D. Narciso Almuzar, de cuyo cargo tomó posesión el último lunes. Con este funcionario, son cuatro los que trabajan asiduamente en el despacho de las muchas causas que, por falta de Fiscal y enfermedad del señor Sangenis, se han aglomerado y son; los señores Almuzar y Sangenis, y los letrados de esta ciudad señores Ruiz y Bajandas, habilitados para el caso.

Esta noche debe tener lugar el beneficio de la simpática y aplaudida tiple señora Quintana, la cual, como tenemos dicho, ha elegido la zarzuela nueva en este Teatro Doña Juanita. No dudamos que el público sabrá corresponder al mérito de la señora

Quintana y á las simpatías de que tantas muestras viene dándole y especialmente los señores abonados á quienes la artista ha dedicado su beneficio.

Tenemos entendido que estos piensan obsequiar á dicha señora, no obstante la actitud de la Empresa que ha prohibido á sus Dependientes el hacer la recaudación que á alguno de ellos le habian encargado los iniciadores del pensamiento, prohibición que ha extrañado y ofendido á los interesados mayormente, cuando siempre los Empleados de la Empresa han corrido con estas comisiones. Antes de anoche era objeto de acres censuras este proceder; pero no creemos sea ello óbice para que los señores abonados desistan, como se dijo, de su laudable propósito.

Dícese que vuelven á circular billetes falsos del Banco de España de 25 pesetas, última emisión; distinguiéndose de los legítimos en que es muy borroso el dibujo del grabado que representa dos niños.

Segun La Tramontana de Figueras, nada menos que en tres mil y pico de duros, se han presupuestado las obras que conviene realizar en las caballerizas del Castillo para alojar permanentemente á un regimiento de caballería.

Caro beneficio. Segun la prensa de Barcelona, el fenómeno observado en el rostro de la Virgen de la Soledad, de la Iglesia de S. Agustín de que hablamos hace unos días, los comisionados por el Ilustrísimo Sr. Obispo de Barcelona, para emitir dictámen, han manifestado ya su opinión en el concepto de que solamente se trata de un hecho natural, cuya explicación se detallará en el dictámen que en breve redactarán para unirlo al expediente que está formando el Prelado.

D. Manuel Enrique Campano, Alcalde que ha sido de nuestras cárceles y cuyo cargo desempeñaba actualmente en la de Serranos de Valencia, ha sido nombrado vigilante segundo de la de Barcelona.

Mientras el pobre actor americano John Cullough, perdida la razón y las fuerzas, pasa sus días, tal vez postreros, en su casa de Filadelfia, sus vestiduras de artista se venden en pública almoneda en aquella misma ciudad.

Es curioso notar los precios porque se han enajenado algunas prendas. La vestidura con que sale á escena Oteló en el primer acto, que le habia costado 1.000 pesos fuertes á Mr. Cullough, se vendió en 96 pesos fuertes; y la última con que aparece el mismo personaje por 7 pesos fuertes. Por un traje de rey Ricardo III se dieron 25, y 35 por la corona de este soberano.

El puñal regalado á Mr. Cullough por su cofrade el gran Salvini, cambio de dueño por 15 pesos fuertes, y otro que perteneció á Edwin Forrest se vendió en 21.

Un hijo del pobre actor loco contemplaba silencioso y triste esta subasta de las galas que ostentaba su padre en sus días de gloria.

En virtud del expediente instruido, el señor Juez de primera instancia de este partido ha declarado vacante la secretaría municipal de Cassá de la Selva.

El veinte del actual falleció en Niza, el conocido jefe carlista Don Francisco Savalls, hijo de esta provincia de quien el partido liberal guarda acerbá memoria.

En la tumba desaparecen las miserias humanas, y no hemos de obrar de otro modo distinto al que nos manda la religión que profesamos. Descanse en paz Savalls y que Dios le haya perdonado las muchas insensateces que cometió en vida.

Segun noticias recibidas, el siete tuvo lugar en Filipinas un ciclón que

ha causado desgracias y perjuicios enormes. Segun el telegrama, en Camarines Sur se cuentan 22 muertos y seis desaparecidos, siendo destruidas 8.500 casas, 24 iglesias, 19 conventos, 7 cuarteles, 28 tribunales y 31 escuelas. En Camarines Norte hubo edificios y plantíos arrasados. En el distrito de Príncipe se destruyeron asimismo la iglesia, la casa Real, un convento, el tribunal, dos escuelas, y varios caseríos. Se ha dado órdenes para remediar las desgracias.

Hoy á las nueve de la mañana se celebrarán en la parroquia de Santa Susana, los funerales por el eterno descanso del alma de Doña Ana Oliveras y Solá, madre política de nuestro amigo y correligionario D. Tomás Campderich.

LA GUERRA ANGLO-BIRMANA.

El despacho oficial que ha llevado á Londres la noticia de la toma de Menhla por las tropas británicas, dice que el general Prendergast atacó el 17 de Noviembre simultáneamente y con el mejor éxito á Menhla, entre la ribera derecha del río y el fuerte de Gyoung-Camyó sobre la ribera izquierda. Las fuerzas inglesas han tenido un teniente de infantería y tres hombres muertos; un comandante, tres tenientes y veinticuatro hombres heridos.

Menhla es una población de cien mil habitantes, situada, como queda expresado, sobre la orilla derecha del río, cerca de un recodo, donde el paso de una milla y media de ancho, está defendido por un fuerte de construcción moderna con cañones del nuevo modelo. Aprovechando el tiempo favorable, el general inglés dió el asalto al fuerte y se apoderó de él, sufriendo pérdidas insignificantes, despues de un combate de tres horas, lo que permite suponer que su poderosa artillería contribuyó grandemente al resultado y que la lucha no fué muy obstinada.

En Kangom se cree que el camino de Mandalay está ahora abierto á los vencedores, pero aun les queda que andar para llegar á la capital del rey Fhibo. Hállase Menhla á 41 millas más allá de la frontera y 2 antes de Mengano, localidad situada sobre la orilla izquierda del río. Desde este punto á Mandalay, el curso tortuoso del Irrady y su fondo variable, presentan una serie de obstáculos á la navegación, hasta el extremo de que no puede remontarse aquél, sino en pleno día y con la ayuda de hábiles pilotos. Esto no será quizá fáciles de encontrar y por esta razón se calcula que la flotilla tendrá necesidad de invertir de ocho á diez días en llegar á Mandalay. Se habla, en efecto, de obras de defensa levantadas por los birmanos, donde se proponen combatir con energía, con pequeñas embarcaciones cargadas de materias inflamables, lanzadas al río, etc., pero los ingleses cuentan con su artillería para abrirse paso y destruir todas las dificultades que se opongan á su marcha.

Recuérdase á este propósito la primera guerra anglo-birmana, en la que Sir A. Campbell supone todos los obstáculos con que se pretendía impedir el paso á los cinco mil hombres, y que despues de haber obtenido dos grandes victorias apoderándose de Melloum y de Pagham, impuso la paz cuya condicion principal era la sesión del Arakau. En 1857 los ingleses debilitaron de nuevo á Birmania, anexionándose la provincia de Kangoon. Ahora se proponen, sin duda, quedar con el resto del imperio birmano.

GACETILLA RELIGIOSA

Santo de hoy.

San Conrado.

Cuarenta Horas.

Están en la Iglesia del Hospital.

Teatro Principal.

Funcion para hoy Jueves.

Estreno de la tan aplaudida opereta en 3 actos,

DOÑA JUANITA.

A las 8 en punto.

Seccion Comercial.

A la hora de cerrar nuestra edición, las 12 de la noche, no hemos recibido el telegrama de cotización de la Bolsa á causa segun se nos dijo en Telegramos, de estar ocupada la vía por el Gobierno.

MERCADOS.

GERONA.

Medida el hectólitro.

Trigo 19'25 pesetas.—Mezcladizo 15'00.—Cebada 12'50.—Maiz 14'00.—Judías 26'00.—Habas 14'25.—Mijo 15'00.—Fayol 15'00.—Avena 12'00.—Arbejas 13'75.—Garbanzos 31'25.

RIPOLL.

Medida la Cuartera.

Trigo 12'00 pesetas.—Maiz 11'50.—Habichuelas 20'00.—Patatas 03'50.—Tocino seco 2'00 carnicera.—Salohichon seco 6'00. Huevos 41 cuartos docena.

FIGUERAS.

Medida: el hectólitro

Trigo de 00 á 19'38 pts.—Mezcladizo 16'25.—Centeno 16'25.—Cebada 08'75.—Avena 08'13.—Maiz 12'50.—Mijo 15'00.—Panizo 13'75.—Habichuelas de 26 á 30'00.—Garbanzos 35'50.—Habas 13'13.—Habones 13'75.—Vino 45'00.—Aguardiente 90'00.—Aceite 70'83.

CAMPREDON.

Medida la Cuartera.

Trigo 14'00 pesetas.—Centeno 9'00.—Maiz 10'00.—Fayol 11'00.—Habas 8'00.—Mezcladizo 12'00.—Judías 14'00.—Patatas 5'50 quintal.—Carnero 1'75 carnicera.—Tocino seco 2'00.—Salohichon 5'50.

Última hora.

La Prensa asociada de Barcelona no nos trajo ayer tarde telegrama alguno de Madrid, dejándonos, como puede presumirse, en un mar de presunciones y dudas. Con todo, y con referencia al gobernador civil de aquella Provincia, sabemos que lo que tiene en peligro la vida de S. M. es un ataque de disnea (sufocación), que los médicos señores Rubio, Santero y Camison declaran es independiente de la enfermedad que sufre el rey.

Además, nos dicen los periódicos de referencia, que el señor Obispo de aquella diócesis recibió por la mañana un telegrama del Sr. Ministro de Gracia y Justicia encargando á S. E. I. ordenara rogativas por la salud del enfermo, las cuales tuvieron lugar la misma mañana con asistencia de las autoridades. Hasta aqui llegan nuestras noticias.

A las 10 y media de la noche el señor Gobernador civil de la provincia nos remitió el siguiente telegrama:

«El Excmo. señor Ministro de la Gobernación en telegrama de hoy me dice lo que sigue:

Extracto de los despachos que publica la Gaceta de hoy comunicados á la Mayordomía de S. M. por el Doctor Camison primer médico de la Real Cámara.—24 Noviembre. S. M. el Rey (q. D. g.), á la vuelta de paseo ayer tarde tuvo un acceso de gran disnea, le repitió á las once de la mañana y adquirió tal intensidad que llegó á comprometer su vida. Hoy sigue situación muy grave. Los Doctores señores Santero y Almenso que han visto al Augusto enfermo coinciden con mi opinion.—Dia 24 Noviembre á las 7 de la tarde.—No ha vuelto á tener acceso de disnea y su situación es un poco mejor.—Dia 25 á la una de la mañana.—S. M. el Rey sigue tranquilo y sin que se haya presentado nuevamente el acceso de disnea.»

DIRECTOR: D. JOAQUIN RUIZ BLANCA.